
Conferencia telefónica de la ICVAN Miércoles 31 de octubre de 2003, 
14:00 – 15:30 horas  

Minutas  

1. Bienvenida y lista de presentes  

Chantal Line Carpentier da la bienvenida a los participantes.  

Presentes:  

Participantes   
Dana Arnold  
Archie Beaton  
Sandra Cannon  
Chantal Line Carpentier   
Esther María Carrillo  
Scot Case (y Lilian Case)  
Eun-Sook Goidel  
Alejandra Guzmán  
Brian Johnson 
Loretta Legault  
Amalia Lelo 
Rahumathulla Marikkar  
Israel Núñez Birrueta  
Madeleine Plouffe  
John Polak 
Mary Ann Remolador  
Elizabeth Skinner  
Jeff Stephens  

 
2. Aprobación de las minutas de la conferencia de la ICVAN del 19 de 
septiembre  

Algunos participantes no recibieron las minutas de la conferencia previa, mismas 
que deberán presentarse. 

 
3. Balance de la conferencia  

Scot Case sugirió que todavía era necesario esclarecer los conceptos de la 
Iniciativa de Compras Verdes de América del Norte (ICVAN), y aquellos que se 
refieren a “quiénes somos” y “nuestros proyectos”, para darle un valor real a las 
metas que perseguimos. Asimismo, sugirió enviar otra vez los documentos 
originales a los nuevos participantes (en especial la declaración de la misión) y 
que se hiciera llegar una nueva lista de sus miembros.  



Las recomendaciones deberán estar listas antes de la próxima sesión de Consejo, a 
celebrarse en junio de 2004. Scot Case sugirió brindar un panorama general de los logros 
alcanzados a la fecha, los planes futuros y algunos ejemplos presentes de políticas de 
adquisiciones institucionales.  

Brian Johnson y Mary Ann Remolador manifestaron la valía de la reunión previa y 
señalaron que debía repetirse y lo maravilloso de contar con la presencia de personas 
originarias de distintos países convencidas de la importancia de las adquisiciones verdes.  

Elizabeth Skinner deseaba saber qué tipo de participación tendría el sector privado.  

Chantal Line Carpentier preguntó qué mejorías debían hacerse y sugirió incluir las 
“ideas” obtenidas en el taller del 19 de septiembre de manera que fomentaran las 
prácticas de las adquisiciones verdes. Señaló que las estadísticas habrían de ponerse a 
disposición de la ciudadanía, junto con: 1) una lista de políticas de adquisiciones 
ambientales diferentes; 2) ejemplos del sector privado, y 3) una breve perspectiva de los 
logros obtenidos en los tres países firmantes del TLCAN (sitio en Internet). Más adelante 
deberá prestarse especial atención a las recomendaciones de política que puedan 
derivarse de las observaciones hechas al día de hoy. Un paso más consistiría en 
identificar las diferentes áreas de productos donde puedan hacerse adquisiciones verdes 
desde una primera etapa. De ser posible deberá haberse tomado una decisión al respecto 
antes de abril.  

Loretta Legeault sugirió que una decisión tal sería de gran utilidad si se incluyeran 
consideraciones sobre qué es lo que mueve a cada gobierno. Al respecto, la OCDE cuenta 
con un informe preliminar, y sugirió consultarlo a los participantes.  

Chantal Line Carpentier sugirió elaborar a futuro un documento trinacional que responda 
a la pregunta “¿Qué es lo que mueve a los gobiernos?”.  

Israel Núñez Birrueta informó a los participantes acerca de algunos cambios en materia 
de adquisiciones en México. Recientemente, el gobierno analizó este punto de manera 
exhaustiva. Con anterioridad, la ICVAN había analizado la posibilidad de que un 
proyecto piloto reprodujera sus conclusiones en otras oficinas. Dijo que México tenía 
gran interés por secundar la moción y por considerar la dinámica del ciclo vital. Agregó 
que se trataba de buenas noticias, previendo la próxima sesión del Consejo de la CCA. La 
IANAA podría presentar entre cinco y siete productos con los que los gobiernos pudieran 
establecer un compromiso para lograr un acuerdo final sobre tres o cuatro artículos. Su 
propuesta versó sobre artículos para oficina. México ha demostrado su interés al respecto 
y, a su parecer, cabe la posibilidad de que se desarrolle esta idea.  

Chantal Line Carpentier señaló la necesidad de discernir si la iniciativa es de verdadero 
interés para los gobiernos locales, ONG y el sector privado.  

Brian Johnson preguntó cuál es exactamente la legitimidad de la ICVAN. ¿Ha definido el 
grupo una calendarización necesaria para alcanzar los objetivos identificados? ¿Cuáles 



son los efectos deseados en dicha calendarización? ¿Se define con claridad en algún 
sitio?  
Scot Case recordó que el documento sobre la declaración de la misión mencionado 
anteriormente contenía la información al respecto, y agregó que gran parte de su mandato 
es informar. Sin embargo, queda un sinnúmero de preguntas en el tintero y la ciudadanía 
desea saber “a partir de dónde iniciar con las adquisiciones verdes”.  

Mary Ann Remolador sugirió que la ICVAN estableciera un buen contacto dentro del 
ámbito gubernamental y puntualizó la necesidad de un mejor entendimiento de la 
cuestión por parte de los funcionarios de gobierno.  

Brian Johnson sugirió que la ICVAN se concentrara en un método para determinar un 
objetivo y el procedimiento lógico para seleccionar un producto y tener nociones de su 
perfil general y los impactos de su vida útil, lo cual exige la participación de la 
comunidad epistémica; habrá de considerarse además una estrategia de enfoque.  

Chantal Line Carpentier indicó que deberá invitarse también al sector privado a colaborar 
con los científicos, si fuera el caso.  

Brian Johnson subrayó que ello explica por qué el grupo trata de obtener una lluvia de 
ideas nuevas con objeto de mejorar el modelo. Una consideración más aborda la 
homologación de las normas; existe una teoría en cuanto a que ello pudiese diluir los 
estándares previos que registraban un impacto positivo en el medio ambiente.  

Scot Case observó que algunas áreas de productos contendrán más información que otras. 
En algunos casos, la política centra su atención en algunos productos o servicios más que 
en otros. Es el caso de los asuntos en materia energética desde que se estableció la 
corriente dominante de las estrategias de instrumentación del Protocolo de Kioto. Agregó 
que en la esfera local, federal y privada existen diferentes políticas en materia de 
adquisiciones.  

Dana Arnold señaló que se usa lo que se tiene a la mano, es cuantificable y está bajo 
nuestro control.  

Chantal Line Carpentier estuvo de acuerdo y agregó que los nuevos ministros muestran 
un gran interés por las fuentes de energía renovable y en ello podría radicar un punto 
importante para reformar alguna estrategia.  

Brian Johnson sostuvo que en el futuro sería conveniente formular un mecanismo que 
proporcionara al observador un panorama a largo plazo de las prácticas de adquisición 
verde, parte de lo cual sería la capacidad de identificar al sector que practique las 
adquisiciones verdes.  

Chantal Line Carpentier señaló la posibilidad de que los gobiernos emitan certificados de 
reconocimiento para el mejor, o los tres mejores, organismos o individuos que hayan 
integrado una estrategia de adquisiciones verdes a sus prácticas adquisitivas. De forma 



paralela, TerraChoice podría otorgar un certificado en reconocimiento de la “cualidad 
verde” de cierto producto.  
Scot Case estuvo de acuerdo y dijo que la obtención de un certificado no sólo podría ser a 
través de una autoevaluación por parte del comprador o adquiriente. Sugirió que una 
certificación real e independiente podría otorgarla TerraChoice sin lugar a dudas.   

Brian Johnson reiteró la importancia de una consideración a más largo plazo, y del 
objetivo subyacente a este tipo de esfuerzo.  

Dana Arnold continuó con la misma idea al recordarles a todos los participantes de los 
distintos contextos políticos en Canadá, Estados Unidos y México, y señaló que 
aprovechar estas oportunidades políticas no siempre arrojará los mismos resultados. Los 
cambios climáticos son importantes para la agenda política mexicana, aunque las 
estrategias para enfrentar este reto podrían no ser las mismas que las que se consideran en 
un país del norte como Canadá.  

Israel Núñez Birrueta coincidió en que paliar el efecto del cambio climático constituye 
una prioridad para México. La ICVAN convino en adoptar una decisión sobre la forma 
en que la legislación se considere un indicio de las capacidades que pueden desarrollarse 
para alcanzar nuestros objetivos. Es decir, mencionó que México ha suscrito un acuerdo 
que estipula que un porcentaje determinado de los gastos federales se destina a productos 
verdes. En materia energética, México ha identificado la necesidad de incluir la 
regeneración en la cartera nacional de energía. Asimismo, México cuenta con un pequeño 
proyecto en Oaxaca que bien vale la pena considerar. 

 
4. Informe sobre el trabajo de Madeleine Plouffe  

Madeleine Plouffe ha elaborado dos listas de control: una sobre infraestructura 
(formulación de políticas en el ámbito directivo) y otra sobre procesos (evaluación del 
proceso de adquisiciones). Esto podría conducir a la suscripción de un convenio sobre 
estandarización de los procesos de certificación. Asimismo ha realizado una guía (por el 
momento, en forma de borrador completado) que constituirá una lista de prácticas de 
excelencia dentro de cada sector industrial. Enviará un borrador a todos los participantes 
(antes del 14 de noviembre). John Polak se dará a la tarea de proporcionar la 
retroalimentación correspondiente al mismo. Se aceptan todos los comentarios sobre el 
borrador.   

Chantal Line Carpentier señaló que se hará circular dicha versión preliminar y expresó la 
necesidad de presentar un documento sobre las directrices para establecer una política de 
adquisiciones junto con el resultado del borrador en cuestión.  

Scot Case exhortó a una mayor revisión comunitaria tras obtenerse la versión preliminar 
oficial.  

Chantal Line Carpentier estuvo de acuerdo al señalar que esto constituiría un incentivo 



para alcanzar una reflexión más exhaustiva en torno a las adquisiciones verdes en 
América del Norte.  

Madeleine Plouffe aseveró que las listas de control incluyen cuestiones tales como “la 
ecologización de su oficina” y que están dirigidas a los responsables de la formulación de 
políticas. Cubren, además, la elaboración de un “sistema de puntaje”. Otra sección aborda 
la autoevaluación de los logros en materia de adquisiciones verdes. Madeleine Plouffe 
continuó con la explicación del procedimiento de certificación de TerraChoice.  

Chantal Line Carpentier solicitó que se le enviara una descripción de dicho 
procedimiento. 

 
5. Con el tiempo encima, se pospusieron algunas presentaciones (D. Arnold y R. 

Marikkar)   

Se agotaba el tiempo, de modo que se omitió la sección del orden del día programada 
para la presentación de Dana Arnold. Se decidió mejor que enviara por correo electrónico 
a la CCA el trabajo en torno a una terminología sobre adquisiciones, para distribuirse 
después a la lista de correo de la ICVAN.  

En vista de que se terminaba el tiempo programado para la conferencia, Chantal Line 
Carpentier preguntó a Rahumathulla Marikkar, quien debía presentar su trabajo sobre el 
análisis del ciclo vital, si era posible que lo hiciera llegar a los demás antes de la próxima 
conferencia telefónica.  

Chantal Line Carpentier preguntó si había algún comentario antes de la conclusión o para 
el orden del día de la siguiente conferencia.  

Brian Johnson sugirió que para futuras conferencias telefónicas resultaría más productivo 
enviar con anticipación los documentos de mayor relevancia (documentos discutidos, 
informes, trabajos en curso, incluso en borrador). 

 
6. Próxima reunión  

Fecha: jueves 4 de diciembre a las 14:00 horas, tiempo del este.   

Se levantó la sesión a las 15:30 horas. 
 
 


